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1.  Introduction Rapport: B. Wille, Président, La Chaux-de-Fonds 
Votre comité s’est réuni quatre fois à Berne, et lors de l’assemblée générale à Lucerne. Cette nouvelle formule avec 
5 comités au lieu de 6 nous convient bien. C’est à Berne en décembre que votre président a mis un terme à son 
mandat et à 15 années de comité. Une petite verrée a conclu de manière sympathique marquée du passage du 
témoin avec le nouveau président, Emanuel Trueb. Les responsables de groupes de travail se sont joints au comité, 
histoire de faire le point de la situation de l’année parcourue et d’annoncer ce qui nous attend dès 2007. Très bons 
échanges du groupe, la formule semble intéressante pour tous, moins de temps perdu pour certains. C’est sous 
cette forme que le groupe élargi se retrouvera à nouveau en décembre 2007. Votre président ne compte pas rester 
inactif pour l’association et apportera une plus modeste participation au groupe. Notre collègue de Lucerne, Thomas 
Schmid entre au comité et prendra comme fonction la formation continue. Je lui souhaite beaucoup de plaisir dans 
son travail qu’il partagera avec Olivier Chatelain. 
 
Après avoir rencontré encore une fois durant l’année les cinq groupes régionaux, Emanuel Trueb est arrivé avec la 
précieuse aide de Jean-Marie Boillat de finaliser les documents allemands et français de la nouvelle calculation des 
dégâts causés aux arbres. Bravo pour cet important travail qui aura bien pris 3 ans pour enfin aboutir sur un docu-
ment qui servira la cause des arbres et à juste titre remplir quelque peu les caisses des communes. 
 
Notre secrétaire se sent à l’aise dans son travail, son remarquable investissement nous ravit et est profitable pour 
nous tous. Il s’est bien impliqué dans l’année du jardin 2006 et je profite de le remercier pour son excellent travail. 
L’action de plantation d’arbres fruitiers du 23 au 25 mars en faveur de la sauvegarde des anciennes variétés n’a pas 
rencontré l’écho qu’espérait votre président, dommage. Merci tout de même à ceux qui y ont participé. 
 
Le site internet avance selon le programme établi par Christian Wieland. Il nécessite encore de votre part de le con-
sulter, d’y trouver les renseignements que vous cherchez, les rapports, les documents officiels et les mots du prési-
dent que vous retrouverez dorénavant dès 2007. La communication se fera comme annoncée depuis plus d’une 
année par voie électronique. Chacun est prié de donner régulièrement (en décembre) ses coordonnées qui seront 
remises dans le fichier des membres au secrétariat. Chacun aura ainsi accès à cette liste sur notre site, de manière 
protégée. Il ne vous sera pas autorisé de l’employer à des fins commerciales, règle de notre association. Les 
échanges commerciaux peuvent être discutés et possibles lors de l’assemblée générale et se monnaient. Vous avez 
bien entendu la possibilité d’envoyer au secrétaire tout document qui peut intéresser vos collègues, je vous y encou-
rage. 
 
Je remercie particulièrement chaque collègue qui a œuvré activement au sein des différents groupes de travail, ré-
gionaux et tout particulièrement l’équipe qui formait le comité. Vous avez apporté par vos connaissances profession-
nelles, votre dévouement à ce que l’avenir de notre association puisse perdurer encore longtemps avec enthou-
siasme pour la cause du vert en ville.  
 
Je souhaite pleinement que vous trouverez auprès de l’USSP / VSSG un interlocuteur de qualité qui puisse vous 
aider dans votre travail et à votre tour de devenir aussi actif pour votre région en faisant partager vos connaissances 
pratiques avec les petites communes qui vous entourent mais qui ne peuvent pas toutes adhérer à notre association. 
J’irai un pas de plus: ayez aussi un regard sur la nature qui forme le paysage de votre commune. 
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2.  Activités de l’Union Rapport: Président B. Willle, La Chaux-de-Fonds 
2.1  Mutations 
C’est avec plaisir que nous accueillons comme nouveaux  membres les communes de Bevaix et de Veytaux, leur 
admission étant validée par l’assemblée générale à Lucerne. Nous avons pris acte de la démission de la ville de 
Rapperswil. L’USSP / VSSG compte actuellement 98 membres actifs, 4 institutions et 27 vétérans.  
 
2.2  Mises à la retraite 
Aucun collègue ne nous a annoncé de départ à la retraite. 
 
2.3  Décès 
Trois retraités sont décédés durant l’année; Roger Droz (La Chaux-de-Fonds), Walter Kramer (Wettingen) et Otto 
Studer (Moutier). Nous gardons le souvenir de trois collègues qui ont su donner le meilleur d’eux-mêmes dans un 
métier qu’ils affectionnaient particulièrement. 
 
2.4  Réunions du comité 
Votre comité s’est réuni quatre fois à Berne et lors de l’assemblée générale à Lucerne. 
 
2.5  Conférence annuelle 2005 
C’est en Suisse centrale à Lucerne que Thomas Schmid, chef-jardinier, nous a reçus les 24 et 25 août pour la 43ème 
assemblée générale de notre association. C’est également la troisième fois que nous sommes accueillis ici, tout 
d’abord en 1963, puis en 1975. L’assemblée s’est déroulée à la Messe de Lucerne, y ont participé 91 personnes; 60 
membres, 6 vétérans, 22 accompagnants, ainsi qu’Antoine Berger, président du VSG, Paolo Odone représentant 
l’Italie et accompagné de son épouse. Extraordinaire travail de Thomas Schmid qui a su trouver des sponsors géné-
reux, permettant ainsi de réduire considérablement les coûts. Ceux-ci, présents ont également apprécié les contacts 
pris avec des chefs de services et chefs jardiniers. 
 
Très bon déroulement de l’assemblée bien préparée et attractive avec le beamer. Aucune remarque des participants 
qui ont accepté les différents points. Merci pour la confiance. L’après-midi a été consacrée aux conférences. Nous 
avons appris beaucoup de choses liées au patrimoine de la ville avec la célèbre muraille, protectrice de la ville au 
Nord, de la végétation et la faune qui l’habitent. Ces trois éléments peuvent être un peu en conflit entre eux mais ils 
retiennent l’attention de la population. D’importants crédits sont nécessaires pour préserver cet endroit, de longues 
recherches scientifiques ont été effectuées pour restaurer habilement et avec respect ce patrimoine. Pendant que 
nous étions en salle, nos accompagnatrices ont eu l’occasion de faire une petite excursion en ville, histoire de voir de 
près ce que nous entendions. La soirée s’est déroulée au Casino, souper puis chacun aura pu essayer de tenter sa 
chance au jeu, et pour certains d’entre nous de gagner quelques sous. Le vendredi matin était consacré à de nou-
veaux thèmes de conférences avec notamment le développement de la ville. L’urbaniste communal nous a exposé 
l’histoire de la plaine de l’Allmend, qui passa d’un terrain d’exercices militaires et place d’aviation pour l’armée en 
différentes zones sportives et de récréation. D’importants projets comprennent notamment la création d’un nouveau 
terrain de football, de terrains de tennis, etc…et une nouvelle ligne de train souterraine avec gare pour encourager 
les transports publics. La mineuse du marronnier, fléau qui affectionne la quasi-totalité de nos villes de part l’aspect 
brunâtre du feuillage dès le début de l’été a été le thème suivant traité. La lutte biologique mise en place depuis 
quelques années donne de réjouissants résultats. Thomas Schmid a développé ensuite le fleurissement et les efforts 
que la ville et la population accordent pour que chaque événement majeur apporte bonheur, couleur et joie ici dans 
cette ville hautement touristique. Les enfants sont également sensibilisés à l’école et participent aussi activement sur 
le terrain à décorer de fleurs certains parterres. 
Un excellent buffet froid et chaud nous fut servi avant de clore ces deux journées professionnelles. Un grand bravo à 
Thomas Schmid et à son équipe qui aura aussi montré son savoir faire en art floral et au service. 
 
C’est à Meyrin que se déroulera la prochaine assemblée générale les 23 – 24 août 2007, Olivier Chatelain se fera un 
plaisir de vous accueillir nombreux. Réservez d’ores et déjà cette date. 
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3. Rapports des différents services 
3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
Cf. compte annuel et budget ci-joint. 
 
3.2 Service formation et formation continue Rapport: O. Chatelain, Meyrin 
Pour la partie Suisse alémanique, le groupe de travail « développement durable » a démontré lors d’une journée à 
Schaffhouse, que la diversité des espèces est une préoccupation primordiale quant à la garantie du développement 
durable. La contribution des services des espaces verts joue un grand rôle pour favoriser la diversité des espèces. 
Les cours de taille pour les arbres d’alignement, organisés par Herbert Guntelach à Zurich et à Berne, ont eu comme 
objectif, après le sujet des jeunes arbres en 2006, la taille des grande arbres. Il a été proposé d’organiser un cours 
sécurité avec/sur l’échelle. 
Le sujet du management des espaces verts a été traité dans les groupes régionaux en échangeant les expériences 
des membres. 
Les groupes régionaux de Fribourg, de Neuchâtel et du Valais ont été particulièrement actifs en 2006, notamment 
grâce à la participation des villes de Fribourg, de Neuchâtel et de Sion. Des cours théoriques et pratiques destinés 
aux employés des communes, des cantons et des entreprises ont été organisés. Le contenu des cours a comporté 
plusieurs niveaux de formation destinés aux cadres des services, au personnel qualifié et aux employés non qualifiés 
pour permettre à ces derniers d'effectuer des interventions simples, notamment sur la végétation arbustive et arbo-
rée. 
Au cours de ces différentes journées de formation, les thèmes suivants ont été abordés : 
- biologie de l'arbre;  
- affections d'origine parasitaire; 
- connaissance du patrimoine arboré et nomenclature sur le terrain; 
- entretien général et fauche des talus; 
- taille de formation; 
- élagage; 
- mesures de protection des arbres à proximité des chantiers; 
- normes VSS;  
- technique de grimpe; 
- mesures de sécurité et prescriptions de la SUVA. 
La collaboration avec l'Association suisse de soins aux arbres (ASSA), avec des entreprises spécialisées et égale-
ment avec les associations professionnelles régionales ont permis des échanges fructueux, au profit d'une large 
diffusion des connaissances auprès des différents acteurs de la mise en valeur des espaces verts. 
Compte tenu du succès rencontré, plusieurs actions seront reconduites en 2007. 
 
4. Groupes de travail / projets 
4.1 Groupe de travail développement durable Rapport: D. Hansen, Berne 
Les réunions des groupes de travail tenues au début de l’année ont préparé la Journée professionnelle de 
Schaffhouse qui concernait de la diversité des espèces. La conservation de la diversité des espèces est un souci 
primordial servant à garantir la durabilité écologique. Le groupe de travail développement durable voulait démontrer, 
lors de la Journée, les contributions que les Services des parcs et promenades et les Services des espaces verts 
pouvaient apporter à la conservation de la diversité des espèces. 54 participants et participantes ont assisté à la 
Journée professionnelle qui se tenait à l’orangerie du Service des espaces verts de la ville de Schaffhouse. 
J’aimerais encore une fois remercier Felix Guhl et son équipe pour leur organisation impeccable sur place.  
Voici les titres des conférences: 
- Diversité des espèces en ville 
- Contributions possibles apportées par les Services des parcs et promenades 
- Développement des espaces naturels dans la ville à l’instar d’Erlenmatt (Bâle) 
- Soins naturels ou intensifs 
- De la monotonie à la diversité, école supérieure «Gräfler» à Schaffhouse 
- Visite guidée des environs de l’école supérieure «Gräfler» à Schaffhouse 
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Pendant la deuxième moitié de l’année, c’était surtout le travail sur les critères pour la durabilité à l’intention des 
Services des parcs et promenades et des Services des espaces verts, comme proposé par le comité de l’USSP, qui 
a préoccupé le groupe de travail. 
Toute une gamme de critères sur les thèmes suivants a été élaborée: 1.0 Espaces verts naturels 1.1 Entretien des 
jeunes arbres 1.2 Inventaire des haies sauvages indigènes 1.3 Inventaire des «prés riches en espèces» 1.4 Néo-
phytes 2.0 Ménagement des ressources, évitement de charges 2.1 Emploi de carburants peu polluants 2.2 Liste 
positive 3.0 Jouer le rôle de locomotive 3.1 Formation continue 
Selon un premier jugement effectué par le comité de l’USSP, le développement de cette gamme de critères 
s’impose. Objectif: élaborer des valeurs comparables susceptibles d’être échangées mutuellement afin d’obtenir des 
comparaisons pour les discussions politiques. Cet objectif nous occupera certainement en 2007 aussi. De plus, nous 
avons prévu un nouvel échange d’expérience (probablement le 14 juin 07) portant sur le thème des haies sauvages. 
 
4.2 Groupe de travail „Arbres“ VSSG/BSB Rapport: E. Trueb, Bâle 
Le groupe de travail VSSG/BSB s’est réuni une fois pendant l’exercice en question. Lors de cette réunion, le groupe 
s’est notamment penché sur le renouvellement de la méthode du calcul des dégâts causés aux arbres, adoptée par 
la conférence annuelle à Lucerne. Les différentes étapes de relecture ont réussi à faire augmenter l’acceptation des 
directives ce qui permet de les appliquer désormais partout. Un cours d’introduction est prévu dans les diverses 
régions de l’USSP au printemps 2007. 
Le porte-parole du groupe de travail assure les rapports avec le "Arbeitskreis Stadtbäume" [cercle de travail arbres 
en ville] de la GALK allemande [Association Allemande des Directeurs des Jardins et des Espaces Verts Publics]. 
Ledit groupe de travail s'est réuni deux fois. Pour l'USSP, la liste des arbres de rue établie par la GALK reste impor-
tante. Diverses plantations d'essai et des tests de résistance ont montré le grand besoin d’information, aussi pour 
l’utilisation de semis. Vous trouverez d'autres informations sur le site du groupe de travail, www.galk.de. 
 
4.3 Site Internet    Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
Le projet a été achevé dans le délai fixé et à un coût inférieur au budget. Il a de nouveau été exposé lors de 
l’assemblée générale de 2006. Les coûts du projet seront soumis à l’assemblée générale dans le cadre du compte 
annuel. www.vssg.ch 
 
5. Délégations à l’étranger 
5.1 Allemagne   Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
La rencontre de trois jours des directeurs des services des parcs et promenades s’est divisée en trois parts selon les 
thèmes et les participants. Le premier jour, c’est la conférence des Directeurs des Jardins et Espaces Verts Publics 
(GALK) www.galk.de, qui s’est déroulée. Outre les comptes rendus présentés par les groupes de travail, le mana-
gement des espaces verts faisait l’objet de discussion. L’actualité a été exposée et discutée dans diverses confé-
rences. Le propos le plus important: Le management des espaces verts commence par la protection de 
l’aménagement des espaces verts et non pas par la gestion des questions d’entretien seulement. 
La GALK est bien active. Il faut en outre souligner que la directive contrôle d'arbres de rue établie par la FLL a été 
rééditée. Voir aussi www.fll.de 
Le deuxième jour, les membres du Bund Deutscher Landschaftsarchitekten (Association des architectes paysagistes 
allemands), www.bdla.de, de la Deutsche Gesellschaft für Gartenkunst und Landschaftskultur (Société allemande de 
l’art horticole et de la culture paysagère), www.dggl.org, du Bundesverband Garten,- Landschafts- und Sportplatzbau 
(Fédération allemande de l’aménagement des espaces verts, du paysage et des terrains de sport), www.galabau.de, 
se joignent aux Directeurs des Jardins et Espaces Verts Publics. Les unions les plus importantes du secteur vert 
discutent en commun des thèmes actuels. Voilà une formule qui pourrait également être intéressante pour la Suisse. 
En 2006, les jardins paysagers et les fusions régionales représentaient les thèmes les plus importants. Thèmes qui 
sont également en discussion en Suisse vu la nouvelle Ordonnance sur les parcs, www.umwelt-schweiz.ch/paerke, 
et vu la nouvelle politique relative aux agglomérations et régions. 
www.seco.admin.ch/themen/wirtschaftsstandort/regionalpolitik/.  
Bien des informations sont disponibles sur les pages d’accueil.  
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5.2 Autriche   Rapport: A. Jost, Coire  
En août 2006 a eu lieu, à Vienne-Neustadt, la 49ème réunion du comité d’experts des parcs et des espaces verts.  
Au cours de la réunion, les thèmes suivants ont été abordés: 
- parcs et administration des jardins publics à Vienne-Neustadt 
- la nature prend place 
- nouvelles connaissances au sujet de l’épandage du sel mouillé en hiver pour l’entretien des chaussées 
- poussières fines: raison, source, composition, effets, mesures 
- visite des parcs 
- résultats d’une étude actuelle sur les arbres d’alignement  
- méthode de la statique intégrée de l’arbre selon les règles SIA: contrôle efficace des arbres  
Le rapporteur a participé à la conférence annuelle de l’USSP tenue à Lucerne en même temps, ce qui l’a empêché 
d’aller à Vienne. 
 
5.3 France  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le Congrès des Directeurs des Jardins et Espaces Verts Publics s’est déroulé par un temps splendide à mi -
septembre à Annecy, capitale de la Haute-Savoie. C’est un congrès important pour Jean-Claude Gauthier qui orga-
nise par la même occasion le Congrès européen IFPRA. En effet plus de 200 personnes y ont assisté, de très nom-
breux membres de l’IFPRA se sont déplacés d’Europe, d’Australie, des États-Unis, d’Afrique du sud et du Japon et 
attendent de bons échanges professionnels de part les conférences qui ont pour thème l’arbre en ville et les excur-
sions dans la région d’Annecy puis sur le post-congrès qui se fait sur Lyon. Vous trouverez un compte-rendu détaillé 
sur notre site. Félicitations aux organisateurs (Jean-Claude Gauthier d’Annecy et Daniel Boulens de Lyon) pour ce 
programme riche et varié, pour l’ambiance et la convivialité qui régnait durant la semaine. 
 
5.4 Italie   Rapport: R. Bläuenstein, Lugano 
Aucun contact durant l’année. 
 
5.5 IFPRA Europe + international  Rapport: E. Trueb, Bâle 
Le texte rédigé par Bernard Wille a déjà été publié. 
 
6. Groupes régionaux 
6.1. Groupe régional Berne  Rapport: R. Haefeli, Berne 
Le groupe régional de Berne s’est réuni deux fois en 2006 pour échanger des informations à propos de divers pro-
jets. La première réunion s’est déroulée le 26 avril à Aarau. Points de l’ordre du jour: 1. Réaménagement du Telliring 
(cf. Anthos 1-05, p. 33, gymnastique en plein air) avec ses 160 tilleuls, plantés en l’an 1800 environ. 2. Franken-
/Müller-Brunner-/Landoltgut: M. Peier a exposé l’état existant et l’état projeté de chacun des trois parcs historiques 
adjacents, situés à Aarau. Ensemble, ils totalisent une surface de 3,2 ha; ils ne se trouvent pas dans une zone libre 
avec interdiction de bâtir, aucun d’entre eux ne bénéficie de quelque protection que ce soit, mais ils sont entretenus 
par les jardiniers du service d’entretien des routes à Aarau. 
La deuxième rencontre du groupe régional de Berne de l’USSP s’est déroulée le 19 juin à Granges traitant les 
thèmes suivants: 1. zum Moosbach, 2. aménagement de l’ancien parking situé à la Bachstrasse. 
Le rapport annuel détaillé se trouve sur notre site. 
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale  Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
La seule activité du groupe régional de la Suisse orientale a consisté en une orientation du 27 mars 2006 sur les 
nouvelles directives pour le calcul de la valeur des arbres endommagés. Au cours de ladite manifestation, un état 
des lieux des outils du management des espaces verts a été élaboré; il est téléchargeable sur la page d’accueil.  
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin  Rapport: P. Frei, Baar 
Le sujet de la formation d’un groupe régional Suisse centrale et Tessin étant en constante discussion et compte tenu 
du besoin de créer un tel groupe, les jardiniers municipaux des communes de Baar, de Cham, de Zoug, de Lucerne, 
de Kilchberg et d’Adliswil se sont mis à l’œuvre. Ils ont fondé ce groupe le 12 avril 2006. Ensuite, j’ai eu l’occasion de 
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présenter Baar, notre commune dynamique, aux membres fondateurs. Un abrégé de la longue histoire de "alt fry 
Baar" (Baar, ancienne ville libre) a complété une belle journée. Vu les problèmes et intérêts similaires des com-
munes et villes du voisinage, je compte, à l’avenir, aussi sur un accroissement de nouveaux membres. C’est pour-
quoi j’ai commencé à nouer des contacts avec d’autres communes afin de les familiariser avec l’USSP. 
La grande étendue de la région et le bilinguisme seront, entre autres, des défis auxquels le groupe régional Suisse 
centrale/Tessin sera confronté. C’est pour ça que le contact est particulièrement important afin d’éviter le découple-
ment de la Suisse méridionale. 
Je suis bien évidemment particulièrement fier que notre région ait aussi abrité, dans l’année de la fondation du 
groupe, l’assemblée annuelle de l’USSP. Thomas Schmid l’a conduite dans la belle ville de Lucerne. Il nous a parlé 
de ses multiples tâches qui lui donnent beaucoup de satisfaction. Je saisis ici l’occasion pour féliciter Thomas 
Schmid de sa brillante élection au comité de l’USSP et pour lui souhaiter plein succès dans sa nouvelle charge. 
Lucerne, et de trois: Le Service des parcs et promenades de la ville de Lucerne a célébré ses 100 ans en décembre 
2006. Au cours de la fête, le jardinier de la ville a personnellement guidé les visiteurs à travers l’exploitation et a 
répondu aux questions touchant les thèmes verts. 
C’est Markus Schuler de Cham qui a avant tout saisi le défi que représentait l’Année du Jardin 2006. Il a offert un 
véritable feu d’artifice de manifestations au public. Durant cette année, le nombre imposant de 56 pommiers fut plan-
té. Je remercie tous ceux et celles qui, pendant l’Année du Jardin 2006, ont contribué par leurs activités, grandes ou 
petites, à soutenir notre cause du vert public. 
 
6.4 Groupe régional Suisse Nord-Ouest  Rapport: E. Trueb, Bâle 
Durant l’année, le groupe régional s’est réuni à Bâle pour tenir son assemblée ordinaire. Celle-ci s’occupait en pre-
mier lieu de la publication des directives. 
 
6.5 Groupe régional Suisse romande    Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
C’est à la Bourdonnette, donc au Service des Parcs et promenades de la Ville de Lausanne, que s’est déroulée le 20 
avril une rencontre entre 17 collègues romands. MM Yves Lachavannes et Marc-Henry Pavillard nous ont entretenus 
sur l’avancement des travaux en gestion de l’entretien différencié à Lausanne. Après 15 ans d’expériences, le ser-
vice souhaitait revoir l’ensemble, tirer un bilan de ce qui s’est fait, faire évoluer certains domaines, effectuer une mise 
à jour des plans d’entretien et développer un outil informatique. Forte de l’intérêt des autres villes romandes, Lau-
sanne est prête à leur faire bénéficier de cet important travail. C’est une véritable chance de pouvoir s’inspirer, de 
mettre à terme, des liens, des similitudes pour qu’ensuite des comparaisons et échanges puissent être faits entre 
villes. Un petit groupe de travail sous la responsabilité de Jean-François Fave de Vevey éditera un nouveau cahier 
des tâches d’entretien. Une répartition des frais de reliure est prévue entre les villes romandes intéressées. Ce do-
cument devrait être prêt pour le printemps 2007. Merci à nos collègues lausannois pour leur travail et leur soutien. 
Emanuel Trueb était également de la partie pour nous parler de la nouvelle méthode de calculation de dégâts cau-
sés aux arbres. Plusieurs collègues ont fait des propositions de modifications de textes à Emanuel qui devra en tenir 
compte une fois après avoir rencontré les autres groupes régionaux. 
Rencontre le 16 novembre à Bourg-en-Bresse sous l’invitation de Bernard Delorme, animateur régional du groupe 
Rhônes-Alpes. Participation d’une centaine de personnes, dont 6 romands. Matinée consacrée au fleurissement, à la 
politique mise en avant par les communes pour attirer les touristes dans leur région en travaillant d’après le dévelop-
pement durable et une meilleure qualité de vie pour sa population. Intéressantes interventions d’élus, d’un respon-
sable d’une importante station d’essais de plantes et d’expériences positives faites à Thonon-les-Bains par notre 
collègue Delorme (passionné de comptabilité analytique). Après le repas de midi, visite libre des Floralies internatio-
nales; participation remarquée des villes romandes de Nyon, Fribourg et Genève. Bravo aux organisateurs! 
 
Sous-groupes romands 
Principalement axée sur les cours de taille de formation des arbres, la Ville de Neuchâtel a fait un remarquable tra-
vail de sensibilisation auprès des services cantonaux. Plusieurs cours de taille, de l’approche et du respect aux 
arbres, à la sécurité au travail sont ainsi donnés aux employés de l’entretien des autoroutes et routes cantonales 
neuchâteloises. D’anciennes habitudes, de lourdes traces de leur passage doivent progressivement disparaître. 
Nous espérons un avenir meilleur et un paysage plus harmonieux. Dans le haut du canton, le cours de taille est 
reporté, faute de participants. 
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7. Membres et délégations 
7.1 Fondation suisse pour l’architecture paysagère (SLA)   Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
Les membres de la fondation se sont réunis deux fois pour discuter des affaires courantes. Outre cela, la direction a 
tenu plusieurs réunions. 
La tâche principale du conseil de fondation consistait, comme dans les années précédentes, en la couverture du-
rable du créneau de financement se montant à Fr. 70'000 environ. Cette somme correspond au montant garanti 
contractuellement pour les activités du GTLA (Institut für Geschichte und Theorie der Landschaftsarchitektur an der 
HSR) [Institut pour l’histoire et la théorie de l’architecture du paysage à la Haute école spécialisée de Rapperswil]. 
 
Les mesures de sponsoring se focalisent sur plusieurs domaines: 
Établissement d’autorités responsables permanentes (cantons, Confédération): Le résultat est encore décevant pour 
le moment. Les autorités interpellées recommandent du reste plutôt les demandes de sponsoring destinées à des 
projets déterminés. 
Établissement et activation d’une société d’encouragement: Un premier envoi de lettres a apporté des résultats pro-
metteurs en ce qui concerne les finances. Avec l’aide des destinataires de „l’Année du Jardin 2006“, il est prévu 
d’aborder, moyennant un newsletter, un cercle élargi de personnes intéressées. 
Afin de pouvoir traiter les successions particulièrement attractives, il est prévu de rechercher des sponsors de ma-
nière ciblée. Les collaborateurs et collaboratrices de l’archive examineront les successions en vue de leur attractivité 
et choisissent les morceaux les plus intéressants optiquement à l’aide desquels le traitement peut être «vendu». 
En cas de nouvelles successions, il est prévu de tenter d’obtenir la garantie de couverture d’une partie des coûts du 
traitement dès le début. À cet effet, l’entretien de bons contacts est donc incontournable. 
En 2006, le GTLA a publié un livre à propos du sujet de la «Gartenkunst im Zeitalter der Industrialisierung» [Art horti-
cole à l’ère de l’industrialisation] pour lequel l’archive a fourni le matériel. Le vernissage a eu lieu dans le cadre de la 
Journée du patrimoine. En outre, diverses visites guidées à l’archive ont été effectuées pour les cercles intéressés. 
La direction de l’institut a particulièrement mis en évidence le soutien précieux prêté par la Haute école spécialisée 
de Rapperswil (HSR), qui est intéressée par une garantie à long terme de l’emplacement de la HSR. 
 
7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier EIL  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Pas de rencontre durant l’année, principalement quelques échanges par E-Mail. Aucune demande de subvention de 
la part des étudiants. La fortune au 31 décembre 2005 est de Fr. 89'296.90. Un problème nouveau au niveau du 
Canton de Genève: le regroupement annoncé en novembre qui concerne les HES genevoises, c’est-à-dire regrou-
pant l’Ecole d’ingénieurs de Genève (EIG) et l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL) en créant la haute école 
d’ingénieurs et d’architectes de Genève (HEIA-Ge) au centre ville de Genève. Compte tenu de ce point nouveau, les 
membres de la fondation se retrouveront en janvier 2007 pour définir comment envisager l’avenir. 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Durant l’année d’exercice, la commission d’experts 6.03 „Zones vertes“ a abordé, au cours de quatre séances plé-
nières, la révision des normes suivantes: 
- SN 640 675b Plantation, réalisation, arbres et arbustes, choix des espèces 
- SN 640 680 Plantation, réalisation, constructions vivantes 
- SN 640 671c Plantation, réalisation, végétalisation mélange de semences 
- La norme arbres et arbustes - choix des espèces, fut préparée de manière telle que 
  sa lecture puisse avoir lieu à la commission spécialisée (CS) en mars ’07. 
- La norme constructions vivantes sera présentée en première lecture à la commission d’experts lors de leur réunion 

en janvier 07, et sera transmise à la 
- commission spécialisée à mi-2007. 
- La norme mélange des semences a été élaborée de manière telle qu’un communiqué préalable puisse être distri-

bué à un groupe limité 
  l’objectif est de remettre la norme à la CS en automne 2007. 
 
7.4 SIA   Rapport: R. Haefeli, Berne 
SIA 105: Règlement concernant les prestations et honoraires des architectes-paysagistes 
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En 2006, le traitement du contenu du règlement fut achevé. Il prendra la place du règlement de la FSAP concernant 
les honoraires. À part les mandats de conception, ce règlement définit les commandes de projets d’aménagement 
des zones libres et du paysage. Ce qui compte pour le maître de l’ouvrage, ce sont, en premier lieu, les responsabili-
tés partagées entre le maître d’ouvrage et l’architecte paysagiste (AP), alors que la définition des tâches imparties à 
l’AP et à l’entreprise générale de construction revêt une importance secondaire. 
Le RPH 105 est disponible en français et en allemand dès à présent. 
Actuellement, la FSAP et la SIA sont en train de définir la forme à prêter au contrat de prestations 2005 qui sera mis 
à disposition. 
SIA 318: Aménagement d'espaces verts et de paysages 
Cette norme relative à la conception et la réalisation de l'aménagement d'espaces verts et de paysages ainsi que 
des lieux de loisirs, des terrains de sport sur gazon, des façades et de la végétalisation de toiture est aujourd’hui 
disponible sous sa version 11. Nombre de modifications du contenu ont été effectuées par rapport à la première 
consultation. D’ici la mi-2007, la 12ème version devra être mise en consultation. L’USSP est convaincue que ses sou-
haits concernant la protection des arbres et le dimensionnement minimum ainsi que la protection des fosses d’arbres 
ont été pris en considération. À part ça, bien des clarifications et des précisions ont été effectuées par rapport à 
l’ancienne norme. 
SIA 118/318: Conditions générales pour l’Aménagement d'espaces verts, de paysages et de terrains de sport 
Cette norme est considérée un complément à la norme 118 et règle les droits et obligations du maître et de 
l’entrepreneur ainsi que les exigences posées à un édifice. Elle décrit notamment les travaux contenus dans les 
points de travail lors de la réalisation d’une construction, travaux qu’il convient de dédommager séparément. Cette 
norme est un must pour tous ceux qui s’occupent des appels d’offres, de la conclusion de contrats d’entreprise et de 
la réception d’ouvrages. Ce document est encore en cours de traitement, mais devrait être soumis, pour prise de 
position, aux associations et au secteur professionnel d’ici l’été 2007. 
 
7.5  Association des maîtres horticulteurs suisses (VSG) et formation professions vertes Rapport: Th. Wieland 
La Commission de la formation professionnelle CFP s’est réunie deux fois: le 30 mars et le 7 décembre à Olten. 
À part une multiplicité de thèmes autour de la formation professionnelle qui n’ont pas encore abouti à une résolution 
ou bien nécessitent encore quelques clarifications, notamment les sujets suivants ont été abordés: 
Avant-Ticket Masterplan OFFT: L’OFFT nous a fait savoir que la mise en œuvre du Masterplan a rencontré des 
difficultés qui ont causé des délais importants. C’est pour cette raison que nous recourons, à l’unanimité, à la possi-
bilité de reporter d’un an la révision de notre règlement de formation, initialement prévue pour 2008. 
Nouvelle formation continue jardiniers: Les travaux en vue de l’implémentation de l'important projet intitulé ’Nouvelle 
formation continue jardiniers’ battent leur plein et les cours en modules aux écoles professionnelles de Berne et de 
Wetzikon ont déjà débuté. C’est dans ce contexte que le ’Akkreditierungspapier’ [papier d’accréditation] de la part 
des responsables de formation a été mis à jour le 20 mars 2006 et adopté par la CFP sans modifications.  
Formation et perfectionnement à Lullier GE: La CFP se félicite des efforts faits par l’AHSR et l’AJS et apporte son 
soutien à leurs actions dans la recherche de solutions qui permettront d’offrir des possibilités de formation et de 
perfectionnement aux jardiniers francophones au centre de Lullier. 
Lors de la prochaine séance de la CFP, le groupe de travail en question soumettra une proposition en vue de sélec-
tionner la délégation suisse pour le Concours Européen de 2008. 
Je vous prie de bien vouloir me faire parvenir toute remarque, suggestion, demande ou question que vous estimez 
utile à propos de la formation professionnelle et de la CFP afin de me permettre de faire valoir avec efficacité aussi 
les souhaits des jardiniers de ville et des services des parcs et promenades dans la Commission de la formation 
professionnelle. 
 
Le Président:    Le Secrétaire: 
 
 
Emanuel Trueb Peter Stünzi 


